
ЗИМА 
ЕЩЕ АУКНЕТСЯ...
Низкие температуры минувшей зимы

почувствовали не только люди.
Они, температуры, повлияли на со-

стояние зданий, сооружений, подземных
коммуникаций. Как именно? Этот вопрос
мы задали доктору технических наук, про-
фессору Московского института комму-
нального хозяйства и строительства Ви-
талию Бондаренко.

- В районе Москвы температур, опасных
для строительных материалов, не было, -
сказал Виталий Михайлович. - Опасно дру-
гое: в нынешнем году почва промерзла на
глубину, вдвое превышающую норму, что
чревато неравномерной осадкой оснований
зданий. Это может привести к авариям, при-
чем в основном на старых постройках.

Что делать в такой ситуации? Прежде
всего, важно иметь в виду, что осадка не
происходит внезапно. Это постепенный
процесс. Поэтому нужно внимательно
следить за состоянием цоколей, наруж-
ных стен. Появятся трещины - привле-
кайте специалистов. Они определят сте-
пень опасности и скажут, что делать
дальше.

Современным зданиям такая осадка не
грозит. В них лишь появятся некоторые
напряжения, которых жильцы не почувст-
вуют. Гораздо хуже, если при быстром
таянии снега в отдельных местах подни-
мутся грунтовые воды. Это может нанес-
ти вред подземным коммуникациям.
Впрочем, для Москвы, расположенной на
возвышенности, такая угроза маловеро-
ятна.

Евгений ЛЕОНИДОВ
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СУДЬБА РАРИТЕТА

Пятиэтажному зданию в этом году ис-
полнилось 103 года, но выглядит оно
весьма свежо и даже молодо. Фасад с
балконами, эркерами и лепными укра-
шениями не так давно подвергся рестав-
рации. Под аркой проходим во двор, ко-
торый кажется совсем тесным из-за
обилия приткнувшихся здесь машин. На
газоне чернеют разворошенные останки
сугроба, здесь же большой контейнер,
под завязку забитый строительным му-
сором.

Однако в первую очередь обращаешь
внимание все-таки не на этот типичный
для центра столицы дворовый пейзаж.
Бросается в глаза великолепный ба-
рельеф работы скульптора Рукавишни-
кова у входа в культурно-просветитель-
ский центр «Булгаковский дом». И, ко-
нечно, нельзя не заметить скромный
почтовый ящик советского образца с
лаконичной надписью «Письма Масте-
ру». Здесь, в культурном центре, нам
назначил встречу председатель ТСЖ
«Большая Садовая, 10» Сергей Опана-
сенко.

- Центр - это наша изюминка, - гово-
рит он. - Как, впрочем, и «нехорошая»
квартира. Согласитесь, такое есть не в
каждом ТСЖ.

Вообще, все здесь уникально. За бо-
лее чем вековую историю эти стены по-
видали Михаила Булгакова и Владимира
Маяковского, Алексея Толстого и Сергея
Прокофьева, Георгия Жукова и Марти-
роса Сарьяна, Всеволода Мейерхольда и
Василия Качалова... Знатоки утвержда-
ют, что именно здесь Сергей Есенин по-
знакомился с Айседорой Дункан. Такой
вот уголок земли московской, который в
разные годы соединял «наше все». Уни-
кально и само здание, возведенное ар-
хитекторами Антонином Милковым и
Эдмундом Юдицким по заказу владель-
ца табачной фабрики «Дукат» Ильи Пи-
гита. 

Тем не менее, до последнего времени
участь этого памятника истории, культу-
ры и архитектуры оставалась незавид-
ной. Многочисленные организации, все-
возможные фонды и частные лица, ко-
торые время от времени брали на себя
ответственность за состояние здания,
особого успеха не добились. Дом, не ви-
девший ремонта с середины прошлого
века, разрушался. Впрочем, обо всем по
порядку.

Для беседы с председателем ТСЖ мы
выбрали одну из комнат культурного
центра, обставленную мебелью 30-х го-
дов. По соседству небольшая группа
экскурсантов с интересом всматрива-
лась в экраны плоских мониторов: элек-
тронная экспозиция музея предлагала
посетителям отрывки из фильмов по
произведениям классика, фотографии и
документы, связанные с его жизнью и
творчеством.

ПОРА РАЗМЕЖЕВАТЬСЯ

- Почему решили создать товарище-
ство? - переспрашивает Сергей Влади-
славович. - Да просто на определенном
этапе собственники помещений пришли
к выводу: дальше так жить нельзя. Ин-
женерные системы находились в жут-
ком состоянии, деревянные перекрытия
прогнили и просели, металлические
балки доедала коррозия.

Так было до 2004 года, когда появил-
ся у дома новый хозяин в лице ТСЖ.
Если учесть сравнительно небольшой
срок существования товарищества,
список сделанного впечатляет. Практи-
чески везде деревянные перекрытия
заменены железобетонными. Отрестав-
рировали фасад, полностью восстано-
вили прежний облик одного из парад-
ных подъездов со стороны Садового

кольца, обновили электрооборудо-
вание.

- Инженерные системы заменили
практически полностью, - продолжа-
ет председатель. - Исключение со-
ставляют несколько квартир, относя-
щихся к муниципальной собственно-
сти. Площади эти тоже относятся к ТСЖ,
так как являются долей города в товари-
ществе. А вот жильцы коммунальных
квартир не являются собственниками
помещений.

Здесь сразу возникают как минимум
два вопроса. Задаю первый: на какие
средства восстанавливается дом?

- В основном, все сделано на деньги
инвесторов, - говорит Сергей Опанасен-
ко. - Кроме того, в ЦАО действовала
программа освоения средств инвестиро-
вания. Часть свободных помещений бы-
ла выставлена на конкурс, участники

которого должны были внести опреде-
ленный опцион. В результате в целевом
фонде появились определенные суммы,
которые можно было потратить только
на это здание. Мы направили письмо
префекту с перечнем необходимых ра-
бот и настояли на том, чтобы ТСЖ вы-
ступило в качестве полноправной конт-
ролирующей организации. Жестко сле-
дили за тем, чтобы деньги расходова-
лись с толком. В принципе у нас сложи-
лись нормальные взаимоотношения и с
префектурой ЦАО, и с управой нашего
Пресненского района, и с Центром под-
держки объединений жителей. В преде-
лах возможного нам оказывают по-
мощь, потому что видят определенный
результат наших усилий. 

Вопрос второй: что же будет с обита-
телями оставшихся коммунальных квар-
тир? Оказывается, с ними работают ри-
элторы на предмет расселения.

- Не сказал бы, что в этом вопросе на-
блюдается полное единодушие, - при-
знается председатель. - Конфликты
есть, поскольку у всех свои интересы,
поступаться ими никто не хочет. Так что
на данном этапе ограничились частич-
ным ремонтом кровли - в тех местах, где
она пострадала от пожара.

Еще одна нерешенная проблема: то-
вариществу пока не удалось оформить в

собственность землю, поскольку не про-
ведено межевание кварталов.

- Да, успели провести оформление зе-
мельных отношений те, кто в свое время
проявил известную настырность, - гово-
рит Сергей Владиславович. - Но потом
дверь как бы захлопнулась. Сейчас в Мо-
скомземе говорят, что нет пока четкой
методики оформления, обещали ее раз-
работать еще до конца марта. Зная, в ка-
ком темпе рассматриваются такие воп-
росы в наших государственных органах,
можно смело набрасывать еще квартал.

КОТ БЕГЕМОТ И ДРУГИЕ

Сотрудница культурного центра Яна
Потапова попрощалась с очередной

группой посетителей и выкроила
время, чтобы ответить на наши во-
просы.

- Вход сюда свободный, - сказа-
ла она, - и посетителей бывает
очень много. В этих стенах часто
проводятся литературные вечера,
встречи с писателями, художника-
ми и актерами, различные концер-
ты и презентации новых книг, ве-
дутся занятия в кружках. Практи-
чески ежемесячно обновляется
выставочная часть экспозиции. Как
видите, здесь представлены рисун-
ки, графика, скульптура, фотогра-
фии, рукоделие. Мы храним одну
из подлинных вещей Михаила Бул-
гакова - его папку для бумаг. Писа-
тель пользовался ею с 1922 по
1926 год, когда работал в газете
«Гудок».

Вспомнив знаменитый роман, не
могу удержаться от вопроса:

- А какая-нибудь чертовщина,
связанная с литературным перво-
источником, тут не замечается?

- Ничего необычного вроде бы
не происходит, - говорит Яна и
улыбается. - Есть, правда, у нас кот
Бегемот, но он вполне живой,

большой и настоящий.
Котяра и впрямь имеется в наличии.

Он возлежит в одном из кресел, являя
собой существенный предмет экспози-
ции. Мы присматриваемся друг к другу.
Все-таки читается в его взоре нечто
особенное, какой-то глубинный, еще
нерастраченный хулиганский потенци-
ал. Как-то ненавязчиво вспомнилось
умопомрачительное явление шкодли-
вого создания Степе Лиходееву: в од-
ной лапе - рюмка водки, в другой - вил-
ка с наколотым маринованным грибоч-
ком...

ДОМ, КОТОРЫЙ
Уверен, всей читающей публике известен адрес
- Большая Садовая, 10. Да, это тот самый дом с
«нехорошей» квартирой № 50, относящийся к
жилищному товариществу № 302-бис, увекове-
ченному Михаилом Булгаковым на страницах
«Мастера и Маргариты». Много лет минуло с той
поры, когда фантазия писателя поселила в этом
доме Воланда с его причудливой свитой, а также
иных весьма выразительных персонажей. Ветры
разнообразных реформ, в том числе и комму-
нальных, проносились над страной. В какой-то
момент исчезли и прежние жилищные товари-
щества. Но, как выяснилось, суждено им было
возродиться в виде современных ТСЖ. В дом на
Садовой товарищество вернулось относительно
недавно - в 2004 году.

На районной конференции многообразно
были представлены сторонники такой
точки зрения: ДЕЗы худо-бедно с функ-

циями управления жильем справляются, там
есть специалисты, наработаны связи с подряд-
ными организациями. А придут частные фирмы
- и не сразу определишь, мошенники они или
нет. Словом, от добра добра не ищут.

В ЖСК «Звезда» Татьяна Еремеева 14 лет ра-
ботает председателем, у нее под опекой один
дом. Чтобы вести его, она, по собственному
признанию, заключает с различными организа-
циями не менее 50 договоров, но все проблемы
технического обслуживания дома решает через
районный ДЕЗ и вполне удовлетворена качест-
вом и оперативностью  решения этих проблем.
Дмитрий Хасиев, председатель ТОС «Северная
сторона», объединяющего почти 30 процентов
жилищного фонда района, тоже считает, что
никакому ТСЖ не под силу взять на себя упра-
вление многоквартирным домом, а уж искать
управляющую компанию на стороне - значит
подвергать себя реальной опасности потерять
жилье. Эти и другие похожие мнения получили
понимание и одобрение исполнительной вла-
сти. Может быть, поэтому Зоя Мальцева со
своим противоположным мнением не вписа-
лась в регламент конференции, хотя формаль-
но к разговору приглашались все присутствую-
щие.

...Наша встреча с Зоей Афанасьевной состо-
ялась гораздо позже, в одну из пятниц, в офи-
се комитета самоуправления «Березовая роща»
на улице Куусинена. Дверь в эту небольшую
комнатку в полуподвале не закрывалась: посе-
тители шли один за другим. Собственно, и не

посетители, а соратники, единомышленники,
просто активные граждане, которые проживают
в 15 домах микрорайона. Время у них горячее:
завершается процесс создания ТСЖ в много-
квартирных домах. Здесь, так же, как и в боль-
шинстве многоквартирных домов, собрать лю-
дей на общее собрание оказалось трудно, поч-
ти невозможно. Тогда комитет решил провести
заочное голосование. Но заочное заочному
рознь. Мне рассказали, как в одном из домов
Первомайского района повесили в подъезде
почтовый ящик и табличку на нем - мол, клади-
те в ящик записку со своим голосом, «за» соз-
дание ТСЖ или «против». В «Березовой роще»
решили обеспечить легитимность и сознатель-
ность выбора. Поэтому здесь старшие по до-

мам и подъездам в течение нескольких недель
обошли все квартиры, побеседовали с людьми,
взяли у них письменное согласие на создание
ТСЖ. Или отказ. Сюда, на улицу Куусинена, сте-
калась вся информация, старшие приносили
списки. И все же Зоя Афанасьевна выкроила
время для ответа на мои вопросы. Первое, что
меня интересовало: какую же альтернативу ДЕ-
Зу она нашла и почему так уверена, что не про-
гадает?

- Во-первых, мы совершенно не удовлетво-
рены тем, как ДЕЗ управляет нашим жильем.
Недавно обследовали состояние одного из до-
мов, определили, что у него 61 процент износа.
Это значит, что дом нужно сносить. Возможно,
что процент износа преднамеренно завышен,

ПОЧЕМУ МЫ УХОДИМ 
Зое Мальцевой, представителю комитета общественного са-
моуправления «Березовая роща», не удалось выступить на
районной учредительной конференции, где создавался коор-
динационный совет общественных жилищных объединений
жителей Хорошевского района САО. И сама конференция, и
создание Совета стали своевременным отзывом районной
власти на насущные потребности времени: реализация поло-
жений нового Жилищного кодекса будоражит и тревожит лю-
дей, а единственный способ развеять это тревоги, во многом
обоснованные, - помочь людям разобраться в разноголосице
мнений по главному для них сегодня вопросу - надо ли выби-
рать управляющую компанию и по каким критериям ее выби-
рать. Разобраться, чтобы сформулировать свое собственное
мнение - и действовать.


